
邓小平与元帅擦肩而过
!"#$年%月&日，第一届全国人大常委会

第六次会议通过《中国人民解放军军官服役
条例》，其中规定：对创建和领导人民武装力
量或领导战役军团作战、立有卓越功勋的高
级将领，授予中华人民共和国元帅军衔。据宋
任穷回忆：“在初步方案中，毛泽东为大元帅，
周恩来、刘少奇、邓小平为元帅，李先念、谭震
林、邓子恢、张鼎丞等为大将，但毛主席坚持
不要大元帅军衔，引起热烈讨论，主持人大常
委会议的刘少奇委员长知道毛主席不要大元
帅、不要勋章的态度，因此他在会上表示，‘我
也不能作结论。’其中有位民主人士说，‘人大
做出决定，他有什么办法！’少奇同志当时讲，
‘人大可以作决定，但他是国家主席，还需要
他下命令才行呀，他不下命令又怎么办'’最
后少奇同志只好表示，‘你们不是经常见毛主
席吗？可以当面去说服他，争取他的同意，这
次会议不作决定’。”

("$$年(月中旬的中共中央军委座谈会
经过研究讨论，最后决定，授予现任军委主席
和军委委员元帅军衔。元帅军衔又分大元帅
和元帅。()日，彭德怀、罗荣桓联名将所提名
单和意见报告毛泽东。

据宋任穷回忆，毛泽东听完汇报后说：
“你们搞评衔，是很大的工作，也是很不好搞
的工作。我这个大元帅就不要了，让我穿上大
元帅的制服，多不舒服啊！到群众中去讲话、
活动，多不方便啊！依我看呀，现在在地方工
作的，都不评军衔为好！”毛泽东问刘少奇：
“你在部队里搞过，你也是元帅。”刘少奇当即
表示“不要评了”。毛泽东又问周恩来、邓小
平，“你们的元帅军衔，还要不要评啊！”周、邓
都摆手说，“不要评了，不要评了。”毛泽东又
转身问过去长期在军队担任领导工作，后来
到地方工作的邓子恢、张鼎丞，“你们几位的
大将军衔还要不要评啊？”这几位同志也都
说，“不要评了，不要评了。”

当时的中共中央军事委员会，主席是毛
泽东，委员有朱德、彭德怀、林彪、刘伯承、贺
龙、陈毅、邓小平、罗荣桓、徐向前、聂荣臻、叶
剑英等((人，未设副主席职务。若设大元帅，毛
泽东自然是不二之选，其余((人就是元帅人
选。("$$年"月*日，罗荣桓等将起草的函稿呈

周恩来并送刘少奇审查修改，并提出由国务院
秘书处转送全国人大常务委员会讨论通过。罗
荣桓等在该函稿中明确提到：“中央已决定现
任军委委员之朱德、彭德怀、林彪、刘伯承、贺
龙、陈毅、邓小平、罗荣桓、徐向前、聂荣臻、叶
剑英等((位同志均授予中华人民共和国元帅
军衔。”除了邓小平，这就是最终的元帅名单。

在决定实行军衔制时，根据毛泽东的意
见，转业的部队干部原则上不参加授予现役军
衔。"月()日，国务院第十八次全体会议讨论并
通过授予解放军有功人员勋章的第一批名单
等问题时，主持会议的陈云解释说：“有些同志
曾长期在解放军中服役，现在转业了，没有授
予军衔。授元帅的同志定为(+位，也不是可以
授予的都授。如邓小平同志，在革命战争中对
建军和指挥作战都是有功的，也是国防委员会
副主席，中央考虑可以授予，但他现在的工作主
要是做中央秘书长，搞个元帅不好，他自己也认
为还是不授予好。毛主席无论从哪方面讲，都
可授大元帅衔，但经中央和毛主席本人考虑，
还是不授了，将来需要，什么时候授都可以。”

最终结果，邓小平与元帅擦肩而过，不过
与邓小平情况类似的陈毅最终却被评为元
帅。时任国务院副总理的陈毅虽是军委委员，
但已经完全转业，在军队中没有其他职务。按

照这一原则，既可以授也可以不授。"月!!日
晚，中共中央书记处再次召开会议，专门讨论
授予元帅军衔问题。因周恩来在北戴河，"月"

日和!!日的这两次书记处会议，他都没有参
加。据中央文献出版社出版的《周恩来年谱》记
载，!"$$年"月!!日，周恩来打电话给杨尚昆，
主张给陈毅授元帅衔：“军衔授予，对陈毅同志
现在和将来的工作均无不便之处，平时可以不
穿军服（必要时穿）。苏联的布尔加宁同志也有
元帅衔，现在他做部长会议主席的工作就不常
用元帅的头衔了。可以说是一个例子。”

可见，在"月!!日的那次会议上，人们对
是否授予陈毅元帅军衔出现了不同意见，最
后是周恩来出面，问题最终解决。

“粟裕辞帅说”的疑问
坊间一直流传有粟裕辞帅说，这个说法

最重要的证据来自毛泽东的卫士长李银桥的
口述。高层在讨论谁能被评为元帅时，粟裕很
有可能被提及。但从元帅提名到最后确定的
过程来看，粟裕并不是元帅人选，自然谈不上
辞帅。不过，有人又为粟裕鸣不平，认为从战
功上看，十元帅应有粟裕一席。但元帅评衔是
一种综合考量，战功只是一方面，还要考虑资
历以及各方面的平衡，虽然粟裕战功赫赫，但

元帅最终是综合考量和平衡的结果。最终这
!+位元帅可谓各有各的优势，哪一个都是别
人所替代不了的。

说到综合平衡，就要先来了解一下我军
的发展演变。红军时期主要有红一、红二、红
四方面军和南方三年游击战以及陕北红军。
抗战时期主要是八路军和新四军，八路军又
有!!$师、!,+师和(,"师。再到解放战争时期，
这些力量发展成为五大野战军：一野、二野、
三野、四野和华北野战军。既然要考虑到在全
军中的平衡，就应尽量使每一支主要力量都
有一名元帅。

红一方面军作为当时的中央红军，产生
的元帅也最多，朱德、彭德怀、林彪、刘伯承、
陈毅、罗荣桓、聂荣臻、叶剑英等均出自红一
方面军。贺龙是红二方面军的代表，徐向前是
红四方面军的代表，此外陈毅未随红一方面
军长征，代表坚持在南方八省打了三年游击
战的红军和游击队。至于陕北红军，因为其创
立者刘志丹已经牺牲，高岗自杀，习仲勋已经
转业，担任政务院秘书长，而其他人从资历上
看，均不具备元帅资格。陕北红军未能有元帅
代表，算是这次评衔的遗憾。

十位元帅中，出自八路军系统的有"人，
其中从红一方面军发展出来的(($师元帅最
多，分别是师长林彪、副师长聂荣臻、政训处
主任（政治委员）罗荣桓；(,+师的代表是师长
贺龙；(,"师的代表是师长刘伯承和副师长徐
向前。新四军系统(人，即陈毅。

解放战争时期的五大野战军各有其代
表：第一野战军有彭德怀；第二野战军有刘伯
承；第三野战军有陈毅；第四野战军有林彪、
罗荣桓；华北野战军有聂荣臻、徐向前。

这样，我们就能理解，为什么同样是可评
可不评，邓小平最终与元帅擦肩而过，而陈毅
却能入选。邓小平不同时期所属的红一方面
军、八路军、二野均已有元帅人选，而陈毅则
一身代表了南方三年游击战、新四军、第三野
战军。当然这三个身份，粟裕也具备，但从资
历上，粟裕显然要浅一些。
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! !"#$年 "月!在庆祝中国人民解放军授衔授勋酒会上!刘

少奇"左#向排名第一的元帅朱德"右$敬酒祝贺

新中国第一次授衔（1）" 黄金生

1955年 9月 27日
下午5时，新中国第一次授
衔典礼在中南海怀仁堂举
行，标志着中国人民解放军
开始实行军衔制。我们熟知
的十大元帅、十位大将就这
样登上了军人荣誉的巅峰。
这些共和国的英雄肩上闪
亮着将星，耀眼的光辉展现
着中国共产党20余年武
装斗争的荣耀。

沈寂口述历史
沈 寂 口述 葛昆元 撰稿

! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#连载!一代歌星周璇"

成立摄制组了，要拍摄了。可是，找导演，
很难。找谁呢？我去找张鸿眉，她是民国时期
《大公报》主编张季鸾的女儿，做过《金沙江
畔》的副导演。可是，她不敢拍。我又把剧本拿
给汤晓丹看。汤晓丹说：“这个剧本不错，但我
不行。”给谢晋看，谢晋也说不错，但也不敢
拍。我重新回过来找张鸿眉：“你反正第一次
拍片，失败了也不要紧的。汤晓丹他们是名导
演了，拍坏了影响太大。”可她还是心不定，找
了一个副导演帮她。那位副导演要重新改剧
本，把我的剧本重新改了一遍，加了美国交易
所等内容。剧本印出来了，他成了编剧和导
演，把童恩正的编剧也踢了，童恩正只是原
著，张鸿眉的名字也没了。
摄制组开会，张鸿眉急坏了。我对张鸿眉

说，没关系。我问这个副导演：“美国交易所怎
么拍？那么多外国人去哪里找？”他说：“我去
美国拍，我们自己搭景。”还说向美国借机器
人。我说：“你这样安排是不对的，你有可能去
美国吗？能表现美国机器人吗？”他光火了，
说：“我不拍了！”
他一走，我们自己拍成功了。香港这个时

候已经很发达了。要拍美国的高架桥等镜头，
我就托人从美国在香港做的广告片上借用，
上面有高架桥等建筑，还有飞机航拍的效果。
机器人没有，我们就搞中国式的。我到激光所
去看激光。我没看见过，听说激光破坏力是很
强的。我看到的是红光。我去摸，研究人员叫
我不要摸。我对他们说：“我这个光是白色
的。”他们就改成白光。请演员呢，老科学家就
请乔奇演。他很开心。主角请乔榛演，乔榛也
正好想演部电影。这部电影拍好后，说老实话
我自己也不太满意的。放映后，观众反映却是
蛮好的，因为是中国的科幻片，故事编得好。
《珊瑚岛上的死光》卖座率达 "$-，说明观众
是喜欢看中国科幻片的。
有一天黄祖模来到文学部，他是郑君里

太太黄晨的弟弟，原是昆化公司的副导演。他

说他姐夫生前一直想搞一部有关阮玲
玉的电影，一直没搞成，很遗憾。现在，
可以搞了，最好请沈寂来写电影剧本。
文学部同意他的意见，由我来写。
阮玲玉的生平我知道一些，但细节

不够。我就去图书馆和《解放日报》社找
资料。《解放日报》“连载小说”主编阿章为我提
供了方便，使我收集到相当丰富的材料和照
片，有关阮玲玉的许多细节都非常详细。就在
我准备创作电影剧本的时候，上影厂有位副厂
长说，他和郑君里熟悉，他要写阮玲玉的电影
剧本。于是，文学部就通知我别写了。

我接到通知后，觉得写不写无所谓，就对
阿章说：“我不写了。”阿章了解了情况后，说：
“电影不拍，你可以写小说。”他鼓励我写人物
传记文学作品，亦即非虚构性小说。于是，我就
埋头写起小说来。很快，我写的《一代影星阮玲
玉》在《解放日报》连载了。因为这是第一部写
中国影星的传记作品，所以，读者竞相阅读。
《解放日报》连载完我写的《一代影星阮

玲玉》后，阿章建议我再写周璇。我觉得可以
写。周璇的材料我掌握得也比较多，就放开写
了，很快写了《一代歌星周璇》。在《解放日报》
连载后，又受到广大读者好评。

我在写《一代歌星周璇》时，采访过为周
璇看过病的神经科医生，周璇和他说过自己
的身世。她说自己是私生女，在尼姑庵里长大
的。我在香港时，曾经遇到过周璇，知道她是
一个打扮很朴素的人。她在香港拍戏，一部戏
可收入一万港币，在当时是比较高的，比舒适
还高。有一次我和她一起打的（乘出租车）外
出公干，车行至一元起步费结束时，她就让车
停下来，和我一起步行到目的地。周璇平时不
打扮，很节约，皮肤偏黄。舒适很同情她，舒适
的母亲说周璇长得像观世音菩萨。

有一次，我看内部电影，是香港拍的《反
毒英雄黄金荣》。觉得这是在颠倒黑白，黄金
荣是上海流氓大亨，靠贩卖毒品起家，怎么可
以违背史实，胡编乱造，把一个贩卖毒品的大
流氓，美化成反毒英雄呢？
回家之后，我决定自己写黄金荣，而且要

写出一个真实的黄金荣来。
我从他父亲开始写起，写他如何贩卖毒

品，如何投靠法租界当局，组织帮会势力，如
何侵吞大世界等历史事实。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !$%开始上高中了

考试头一晚，我紧紧攥住小船哥写给我
“加油”的那个护身符，却仍然没睡好觉。第二
天我晕沉沉地出了门，因为不能骑车，所以我
只能叉着腰架着胳膊走去考场，走到胡同小口
的时候，我挂在书包上的护身符被花坛里的月
季挂住了，要是平时转身摘下来就好了，可我
现在却是一只手动不了的残废，转身费劲，摘
书包费劲，够护身符费劲，就在我气得
几乎将那一丛月季拽出来时，护身符
从我身后被轻巧地解救了下来。

我一声谢谢还没说出口，就看到
了秦川。“加油。”他拿着我的护身符
看，不知是念上面的字，还是真有良
心来跟我说句加油。我不理他，抢过
护身符揣到兜里继续往前走。

秦川追上来：“喂！你还要怎样
啊！真不说话了？我特意早起过来跟
你说加油的！差不多得了啊！你叉着
腰干吗啊？难看死了，像茶壶似的，右
手举起来比个茶壶嘴呗！哎哟，逗你
呢，好了啊。谢乔，你没完了！等会
儿！”秦川一把揪住我的左胳膊，我撕
心裂肺地“嗷”一声叫起来。“你……你怎么
了？”秦川这才发觉我的不对劲。我狠狠瞪着
他：“怎么了？！锁骨骨折！你们家刘雯雯没事
你就放心了，还顾得上管我死活？现在跑过来
说加油，加油个屁！我没被你害死就拜佛了！”
“什么刘雯雯啊？你怎么弄骨折的？你说

清楚了，我怎么一句听不懂啊！”秦川死死拦
住我。“她没告诉你？”我不可思议地看着秦
川。“告诉我什么？”秦川一脸纳闷地看着我。
我仰天长叹摆了摆手，“算了算了，这辈子

我都不想和刘雯雯扯上关系了，你去问她吧。
哦对，她也可能会跟你说是好心为我。嗯，可
以，请你也好心为我让让道吧！我可要好好考
试呢！”我推开拦着路的秦川，叉着腰雄赳赳气
昂昂地走远了。我心里稍稍好受了些，因为我
低估了刘雯雯的坏，也低估了秦川的蠢。
下午考完试的时候，我在校门口一群等

孩子的家长中间看到了秦川，他迎着我走过
来，抢过我的书包背在了自己肩上。“你……
你没去考试？”我指着他惊讶地说。“考了，提
前交卷了，反正也不会。”秦川一副我是学渣
无所谓的表情。我往四周看了看：“就你一个

人？”“嗯。”“大龙呢？”“也刚考完吧。”“刘雯
雯呢？”我斜着眼看他。“不知道。”他皱了皱
眉答。看他的表情，我想他一定知道了点什
么，我试探着问：“喂，那你不……”“白痴。”他
打断了我。“你……”“蠢货。”“我……”“缺心
眼！”“喂！”“弱智。”“你才……”“你不会喊人
啊！不会一起跑啊！不会告诉我啊！”秦川急
吼吼地喊。“当时哪想的了那么多……”我低

下了头，想想这亏确实吃得有点冤。
“二百五！”“秦始皇！”

这是我第一次骂秦川“秦始皇”
而他没有还口。他只是把我拉到了
他右边，帮我挡住左边的人流和车。
我歪着头眯起眼看他，一米八几的
大个子一脸不耐烦地拎着我的粉红
书包的样子实在很可笑，可我又觉
得温馨，温馨得驱走了好多的委屈，
温馨得让我觉得锁骨骨折的这个茶
壶姿势也还不错。
那年夏天，结束了几件事。世界

杯结束了，决赛中罗纳尔多莫名其
妙梦游，被齐达内带领的高卢雄鸡
捧走了大力神杯。我的四中梦结束

了，中考成绩出来，我以两分之差，因为一道
选择题的错误而落败。秦川和刘雯雯分手了。
那年夏天，又开始了几件事。我开始长个

了，被秦川喊了好几年的小不点乔乔，一个暑
假就蹿高了好几公分，按奶奶的话说，突然变
成了像模像样的小姑娘。小船哥开始给我写
信了，知道我落榜之后，担心我难过，小船哥
每周都会给我寄一封信，给我讲他做了什么
功课，读了什么书，他会特意选我喜欢的帆船
邮票贴在信封上，虽然他还是不明白我为什
么喜欢帆船。

我们开始上高中了，我、秦川和刘雯雯。
秦叔叔花了大钱送秦川进了灯花中学特招
班，而我和刘雯雯直升本校。新学期开始前我
们都到学校看分班表，长长的名单写满了整
个海报栏，在人群中，我和秦川站在这边，刘
雯雯一个人站在那边。而在分班表上，秦川在
那边的八班，而我和刘雯雯都在这边的二班。
余光里我看到刘雯雯看向了我们，但是

秦川显然没想跟她说话，他拉着我走向学校
东面，而刘雯雯也即刻转身向西。

明起连载!消失的蒋家巷"


